

# la paraphilatélie

par André Dufresne

## La paraphilatélie contemporaine

Timbre émis par l'Ordre de Malte.



La paraphilatélie s'enrichit chaque année de plusieurs vignettes et la politique y contribue à sa façon.

Depuis le début des années 1960, nous avons vu des nations se diviser, se battre, naître et mourir; pour certaines, la lutte fut victorieuse, et les timbres-poste émis par elles durant la lutte pour l'indépendance ont été "légitimés" par l'accession à la Souveraineté. Nous pensons, par exemple, aux timbres du Bangladesh et du Gouvernement révolutionnaire provisoire au Sud-Vietnam (Viet-Cong). Pour d'autres nations, vaincues dans leur lutte d'indépendance, leurs timbres-poste sont relégués au rang de simples curiosités, malgré qu'ils aient été légitimement émis par un gouvernement "de facto" et utilisés sur le courrier international; nous pensons, par exemple au Biafra, au Katanga et au Sud-Kasai. Or, au moment de l'émission des premiers timbres de Katanga ou du Bangladesh, nul ne pouvait prévoir l'issue des combats et le statut futur des timbres-poste de ces pays.

Cette situation s'est répétée récemment, avec l'émission des timbres-poste par l'Etat Turc Fédératif de Chypre, émis légitimement par un Etat qui est reconnu par certains pays voisins, et qui contrôle de fait un territoire national et une population. Si le catalogue Scott boude encore ces timbres (faut-il s'en étonner?) les autres catalogues mondiaux leur ont ouvert leurs pages.

Y a-t-il, en ce moment, des "Etats naissants", qui se battent pour leur indépendance et la reconnaissance internationale et qui émettent des timbres-poste? Certainement: l'Erythrée qui contrôle une bonne partie du territoire Erythréen, a fait émettre par son ministère des Transports et des Communications, au moins une série de cinq (5) timbres, aux dénominations de 5c, 10c, 80c, \$1,00 et \$1,50. Ils ont été vus utilisés sur enveloppe postée à Keren, en Erythrée avec cachet de réception de Rome, en Italie. En ce moment, ces

timbres appartiennent au royaume de la paraphilatélie; qui sait s'ils ne jouiront pas bientôt d'un statut officiel au sein de l'U.P.U.?

D'autre part, l'Organisation pour la libération de la Palestine soutenue par presque tous les pays arabes, émet ses propres timbres depuis quelques années; avec les négociations en cours sur l'autonomie éventuelle de la Cisjordanie et de Gaza, ces timbres se hisseront-ils au rang de véritable timbres-poste?

La Nouvelle-Guinée Indonésienne (aussi connue par les Philatélistes sous le nom d'Irian), connaît aussi ses difficultés politiques; dans un communiqué du 15 janvier dernier, on apprenait que quatre (4) timbres courants de la Papouasie-Nouvelle Guinée (valeurs 2, 5, 10 et 25 toea), ont été surchargés des lettres OPM, pour être utilisés dans les "Zones libérées" de la Nouvelle-Guinée Indonésienne.

Le communiqué ajoutait que le "gouvernement provisoire" était en contact avec les autorités de la Papouasie-Nouvelle-Guinée et comparait ces timbres à ceux du Katanga et du Vietcong. Que faut-il en penser?

Le dernier cas, sans doute le plus intéressant, est celui de l'Ordre de Malte, sur lequel nous aurons l'occasion de revenir plus longuement dans une prochaine chronique.

Qu'il nous suffise de dire que l'Ordre de Malte est souverain au même titre que le Vatican; il échange des Ambassadeurs avec plusieurs pays, et jouit des prérogatives d'un Etat Souverain; son territoire se limite à deux édifices au cœur de Rome, non loin du Vatican.

L'Ordre de Malte émet des timbres depuis 1966, et a très tôt conclu une convention postale bilatérale avec la République de Malte; à notre connaissance, cette convention n'a pas encore été renouvelée cette année. Toutefois, des conventions postales bilatérales ont aussi été signées avec le Libéria, le Salvador et le Nicaragua. On imagine sans peine que l'échange de courrier doit être limité à sa plus simple expression.

Mais en 1979, coup de théâtre! L'Ordre de Malte et l'Italie signent une convention postale bilatérale en date du 13 mars. Le Vatican suivra sans doute l'exemple de l'Italie. Il est évident que la prochaine étape que l'Ordre de Malte franchira, sera de soumettre une demande d'admission à l'Union Postale Universelle et ses chances d'admission sont excellentes, étant donné sa souveraineté reconnue, et l'existence des conventions postales mentionnées plus haut. Il faut peu d'imagination pour comprendre que l'admission à l'U.P.U. et au catalogue Scott créera un marché énorme pour les séries existantes, le genre de timbres que l'on qualifie de "Forerunners" en lettres de trois pouces dans "Linn's Stamp News", assortis de prix à faire rêver.

Mais jusqu'à nouvel ordre, ils sont les enfants de la paraphilatélie!



Timbre émis par le Viet-cong.

Timbre émis par le Katanga.